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Организация Объединенных Наций A/C.1/73/PV.25 

Официальные отчеты Генеральная Ассамблея 
Семьдесят третья сессия 

Первый комитет 
25-е пленарное заседание 
Среда, 31 октября 2018 года, 15 ч 00 мин 
Нью-Йорк 

Председатель: г-н Жинга . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Румыния) 

Заседание открывается в 15 ч 05 мин. 

Пункты 93–108 повестки дня (продолжение) 

Тематическое обсуждение конкретных тем и 
внесение на рассмотрение и само рассмотрение 
проектов резолюций и решений, представленных 
по всем пунктам повестки дня, касающимся 
разоружения и международной безопасности 

Председатель (говорит по-французски): Соглас-
но примерному графику работы на данном этапе, 
содержащемуся в документе A/C.1/73/CRP.2/Rev.1, 
мы должны сегодня завершить наше тематическое 
обсуждение. Мы продолжим рассмотрение блока 
вопросов «Разоруженческий механизм», сегодня во 
второй половине дня. Я вновь настоятельно призы-
ваю всех ораторов любезно соблюдать установлен-
ный регламент. 

Г-жа Тихи-Фисльбергер (Австрия) (говорит 
по-английски): Австрия полностью присоединяется 
к заявлению, с которым выступил наблюдатель от 
Европейского союза (см. A/C.1/73/PV.24). 

Мы глубоко сожалеем, что Конференция по ра-
зоружению (КР) вот уже 22 года не выполняет свой 
мандат в качестве форума для ведения переговоров 
по разоружению. Высоко оценивая усилия, которые 
в этом году были приложены для проведения об-
суждений в рамках вспомогательных органов Кон-
ференции по разоружению, мы считаем, что они 
не могут заменить соблюдение мандата на ведение 
переговоров. 

Мы воздаем должное координаторам и практи-
чески всем председателям КР за их напряженную 
работу и руководство. Тем не менее мы не должны 
упускать из виду тот факт, что в КР сохраняется ту-
пиковая ситуация с точки зрения начала перегово-
ров по наиболее важным вопросам международно-
го мира и безопасности. Выход из этого тупика дол-
жен оставаться основным приоритетом для членов 
КР, особенно в контексте нынешней нестабильной 
обстановки в плане безопасности. Для того, чтобы 
КР возобновила работу в соответствии со своим 
мандатом, заключающуюся в ведении переговоров 
по разоружению, необходима политическая воля. 
Мы продолжаем поддерживать усилия по возобнов-
лению активной деятельности и вновь призываем к 
расширению членского состава КР. 

Мы приветствуем включение в повестку дня 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению новой темы — «Космическое про-
странство». Надеемся, что Комиссия сможет до-
стичь консенсуса по соответствующим рекоменда-
циям в ходе следующего цикла. Мы поддерживаем 
неустанных усилий по совершенствованию мето-
дов работы этого органа. 

Одним из ключевых факторов, обеспечивающих 
работу механизма Организации Объединенных На-
ций и связанных с ним инструментов, является их 
финансирование. Все стороны должны выполнять 
свои финансовые обязательства и выплачивать свои 
взносы в полном объеме и своевременно. 

В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты письменных 
переводов выступлений на других языках. Поправки должны представляться только к 
текстам выступлений на языке подлинника. Они должны включаться в один из экземпляров 
отчета и направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации на 
имя начальника Службы стенографических отчетов (Chief, Verbatim Reporting Service, 
room U-0506, verbatimrecords@un.org). Отчеты с внесенными в них поправками будут 
переизданы в электронной форме и размещены в Системе официальной документации 
Организации Объединенных Наций (http://documents.un.org). 

*1835134* 

http://documents.un.org
mailto:verbatimrecords@un.org
https://A/C.1/73/PV.24
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Мы приветствуем нового Директора Института 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения (ЮНИДИР) и рассчиты-
ваем на сотрудничество с ней и ее сотрудниками. 
ЮНИДИР является автономным учреждением в 
рамках Организации Объединенных Наций, кото-
рый вносит весьма ценный вклад в проведение ис-
следований в области разоружения. Важно, чтобы 
Институт получал необходимую финансовую под-
держку, которая обеспечивала бы его устойчивость 
и позволяла осуществлять долгосрочное планиро-
вание. В докладе (см. A/73/256), представленном 
в ходе нынешней сессии Первого комитета, четко 
обозначена необходимость увеличения финансовой 
базы, поступающей из бюджета Организации Объ-
единенных Наций. Заявления в поддержку работы 
ЮНИДИР будут звучать неубедительно, если мы 
не примем участия в достижении поставленных 
целей. 

Проект ЮНИДИР по обеспечению гендерного 
равенства в рамках многосторонних форумов по 
разоружению, осуществляемый в сотрудничестве 
с организацией «Сеть борцов за гендерное равен-
ство», является одним из примеров актуальных во-
просов, которыми ЮНИДИР занимается в своих ис-
следованиях. Нам явно необходимо уделять больше 
внимания конкретным стратегиям и практическим 
указаниям, касающимся возможных путей обеспе-
чения полного и равноправного представительства 
женщин в разоруженческих форумах, а также учета 
гендерной проблематики в нашей работе по разору-
жению в качестве принципиально важного вопроса. 

Как подчеркнул Генеральный секретарь в своей 
повестке дня в области разоружения, цели нашей 
разоруженческой деятельности становятся все бо-
лее разнообразными. Мы согласны с оценкой Гене-
рального секретаря, что нам необходимо укреплять 
партнерские отношения в области разоружения с 
международными организациями, гражданским 
обществом и частным сектором на всех уровнях, а 
также привлекать новые или маргинализованные 
группы населения и мобилизовать глобальный ин-
терес общественности. 

Г-н Джадун (Пакистан) (говорит по-английски): 
Организация Объединенных Наций располагает 
признанным разоруженческим механизмом для 
решения вопросов, связанных с контролем над во-
оружениями, нераспространением и разоружением. 

Генеральная Ассамблея учредила этот механизм 
консенсусом в 1978 году на своей первой специаль-
ной сессии, посвященной разоружению (ССПР-I). 
Главный принцип работы этого механизма, сфор-
мулированный на ССПР-I, гласит: 

«Принятие мер в области разоружения должно 
осуществляться на такой справедливой и сба-
лансированной основе, чтобы обеспечить право 
каждого государства на безопасность и обеспе-
чить, чтобы ни одно государство или группа го-
сударств не смогли бы получить преимущество 
над другими государствами на каком-либо эта-
пе» (резолюция S-10/2, пункт 29). 

Реализация этого основополагающего прин-
ципа требует рассмотрения и согласования любой 
юридически обязывающей меры строго на основе 
консенсуса с участием всех заинтересованных сто-
рон, чтобы все государства могли защитить жиз-
ненно важные интересы своей национальной без-
опасности. Благодаря работе на основе упомянутых 
принципов, Конференции по разоружению (КР), 
являющейся неотъемлемой частью механизма разо-
ружения Организации Объединенных Наций, уда-
лось разработать ряд важных договоров, в том чис-
ле таких, которые полностью запрещают два класса 
оружия массового уничтожения. 

Однако с 1996 года разоруженческий механизм 
Организации Объединенных Наций не смог раз-
работать ни одного общепризнанного юридически 
обязывающего документа. Это является прямым 
следствием конкурирующих приоритетов различ-
ных государств-членов. Одни государства выступа-
ют против начала переговоров по новым договорам 
просто потому, что они противоречат их страте-
гическим расчетам, направленным на сохранение 
своего военного преимущества и доминирующих 
позиций. Другие государства выступают против 
некоторых документов, поскольку их дискрими-
национный характер будет крайне негативно вли-
ять на безопасность этих государств. Есть и такие 
государства, которые хотят любой ценой добиться 
прогресса, не обращая внимания на его возможные 
последствия для международного и регионального 
мира и безопасности и не задумываясь о том, при-
ведут ли подобные действия к обеспечению равной 
безопасности для всех и, если даже не укреплению, 
к ненанесению ей ущерба. 
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Взаимодействие этих факторов создало тупи-
ковую ситуацию, в которой оказался разоружен-
ческий механизм. Мы разделяем разочарование и 
недовольство, которые многие испытывают по по-
воду сложившейся ситуации. Тем не менее мы не 
считаем, что в этом следует обвинять сам меха-
низм. Просто осуждать разоруженческий механизм 
или пытаться его обойти — это то же самое, что ле-
чить симптомы болезни, не устраняя ее коренных 
причин. Сложившаяся ситуация является резуль-
татом существующих стратегических реалий. Она 
не имеет ничего общего с процедурами и методами 
работы. Ведь в прошлом этот же разоруженческий 
механизм разработал знаковые договоры. 

Главная причина критики в адрес разоружен-
ческого механизма — это отсутствие прогресса в 
области ядерного разоружения, которое является 
смыслом существования КР. На сегодняшний день 
в вопросе о начале переговоров нет консенсуса ни 
по одному пункту повестки дня КР. Что же касает-
ся так называемых четырех ключевых вопросов, то, 
хотя подавляющее большинство выступает за суб-
стантивную работу над давно назревшими вопро-
сами ядерного разоружения, негативных гарантий 
безопасности и предотвращения гонки вооружений 
в космическом пространстве, некоторые страны го-
товы отстаивать только частичные меры в области 
ядерного нераспространения в виде договора о за-
прещении производства расщепляющегося матери-
ала без ликвидации его существующих запасов, что 
никоим образом не будет способствовать ядерному 
разоружению. 

Однако трудности, стоящие перед разоружен-
ческим механизмом, свойственны не только КР. С 
аналогичными трудностями сталкиваются Первый 
комитет и Комиссия по разоружению (КООНР), не-
смотря на большой прорыв, которого Комиссия до-
билась в прошлом году по пункту своей повестки 
дня, касающемуся обычных вооружений, и который 
мы приветствуем как доказательство возможности 
достижения прогресса при наличии достаточной 
политической воли. 

Выхода из тупиковой ситуации, в которой нахо-
дится разоруженческий механизм, не найти путем 
поиска решений за рамками существующих фору-
мов, особенно когда такой поиск осуществляется не 
на основе консенсуса и без участия всех заинтере-
сованных сторон. Не найти его и путем переориен-

тации дискуссии по вопросам безопасности на рас-
смотрение гуманитарных или этических вопросов. 
Ведь только в рамках КР государства, обладающие 
значительным военным потенциалом, участвуют 
на равных основаниях и имеют возможность за-
щищать свои ключевые интересы безопасности на 
основе правила консенсуса. 

Вместо выборочных, разрозненных и частич-
ных решений Пакистан призывает к формирова-
нию нового консенсуса. Наша делегация удовлет-
ворена успешным результатом деятельности Рабо-
чей группы открытого состава, которой в прошлом 
году было поручено согласовать повестку дня и 
цели четвертой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению (ССПР-IV). 
Успешное проведение ССПР-IV станет важным 
шагом на пути к восстановлению глобального кон-
сенсуса в отношении необходимости всеобщего и 
полного разоружения с учетом интересов безопас-
ности всех государств за счет решительного отказа 
от дискриминационного ревизионизма глобального 
ядерного порядка. Мы должны вернуться к консен-
сусным подходам, базирующимся на сотрудниче-
стве и отказе от дискриминации, которые приводят 
к обеспечению равной безопасности для всех и не-
нанесению ей ущерба. 

Г-н Нугрохо (Индонезия) (говорит по-
английски): Индонезия присоединяется к заявлени-
ям, сделанным от имени Движения неприсоединив-
шихся стран и Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии (см. A/C.1/73/PV.24). 

Разоруженческий механизм Организации Объ-
единенных Наций является лучшей системой для 
решения вопросов разоружения и нераспростране-
ния, особенно в условиях нестабильности и фраг-
ментарности нынешней глобальной обстановки в 
области безопасности. Несмотря на то, что темпы 
его работы иногда могут быть далеки от идеала, и, 
возможно, есть необходимость в проведении актив-
ных обсуждений и переговоров, особенно между 
сторонами, которые в вопросах международной 
безопасности придерживаются принципиально 
разных подходов, однако все форумы разоружен-
ческого механизма Организации Объединенных 
Наций, а именно Конференция по разоружению 
(КР), Комиссия Организации Объединенных На-
ций по разоружению (КООНР) и Первый комитет, 
предоставляют странам равные условия для того, 

https://A/C.1/73/PV.24
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чтобы они могли представлять свои предложения, 
оценивать то, насколько они пользуются поддерж-
кой, и добиться их международного признания. 
Если определенные подходы не находят поддержки 
и значительная часть международного сообщества 
придерживается иного мнения, то в этом нельзя ви-
нить сам механизм. Так происходит скорее потому, 
что достоинства этих концепций не очевидны для 
большинства. Именно так и функционируют меха-
низмы демократии. 

Основная причина, по которой механизму разо-
ружения в ряде случаев не удалось достичь резуль-
татов, заключается в отсутствии политической воли 
у государств, обладающих ядерным оружием, до-
биваться однозначной ликвидации своих ядерных 
арсеналов. Однако мы должны понимать следую-
щее. Возобновление активной работы разоружен-
ческого механизма Организации Объединенных 
Наций объективно невозможно без выполнения 
государствами, обладающими ядерным оружием, 
взятых на себя обязательств в области разоруже-
ния. Разумеется, все другие государства должны 
действовать ответственно и также выполнять свои 
обязательства. 

Индонезия призывает все страны работать со-
обща, проявлять необходимую политическую волю 
более эффективным образом и сотрудничать в це-
лях достижения конкретного прогресса по всем 
вопросам, рассматриваемым в рамках разоружен-
ческого механизма. В этой связи мы приветству-
ем недавнее решение КР об учреждении и работе 
вспомогательных органов. Индонезия согласилась 
выступить в роли координатора Вспомогательного 
органа 1 по вопросам предотвращения гонки ядер-
ных вооружений и ядерного разоружения. Возмож-
но, такие меры не выглядят значительными, но они 
могут способствовать возобновлению переговоров 
в рамках КР. 

Индонезия обладает обширным опытом в деле 
поощрения основанного на взаимном уважении 
диалога, гибкости и достижения взаимопонима-
ния в целях достижения конкретных результатов и 
будет делать все возможное для наведения мостов 
между странами, придерживающимся различных 
подходов. Мы вновь заявляем о том, что все страны 
обязаны конструктивно взаимодействовать. Вызы-
вает сожаление тот факт, что КР не смогла достичь 
консенсуса в отношении доклада Вспомогатель-

ного органа 4 по вопросам негативных гарантий 
безопасности. Как страна, добровольно отказав-
шаяся от ядерного оружия, Индонезия подчерки-
вает необходимость наличия негативных гарантий 
безопасности. 

Мы надеемся, что КР возобновит работу в 
2019 году при первой возможности и согласует 
сбалансированную и всеобъемлющую программу 
работы. Мы также настоятельно призываем все 
государства-члены прийти к консенсусу в рамках 
рабочей группы КРООН по рекомендациям в от-
ношении достижения цели ядерного разоружения и 
нераспространения ядерного оружия. 

В заключение позвольте мне напомнить о том, 
что повышение эффективности разоруженческого 
механизма Организации Объединенных Наций яв-
ляется коллективной ответственностью. На основе 
существующих правил процедуры и методов рабо-
ты этого механизма были приняты важные догово-
ры и руководящие принципы. Я призываю все сто-
роны вновь мобилизовать наш соответствующий 
политический капитал для создания столь необхо-
димой и надежной системы, с помощью которой мы 
сможем обеспечить мир и безопасность для всех. 

Г-н Чепеляк (Польша) (говорит по-английски): 
Польша присоединяется к заявлению, сделанно-
му наблюдателем от Европейского союза (ЕС) 
(см. A/C.1/73/PV.24). 

Польша придает принципу многосторонности 
и его целям большое значение. Мы можем твердо 
заявить об одном: в условиях постоянно меняю-
щейся международной обстановки в области без-
опасности важно строить свою работу на основе 
прочных институциональных структур и надеж-
ного международного правового режима. Система 
Организации Объединенных Наций дает нам проч-
ную организационно-правовую базу, которая рас-
пространяется также на вопросы разоружения и 
нераспространения. 

Польша высоко оценивает субстантивную ра-
боту сессии Конференции по разоружению (КР) в 
этом году. Создание пяти вспомогательных орга-
нов и утверждение четырех их докладов (CD/2138, 
CD/2139, CD/2140 и CD/2141) являются важным и 
первым в своем роде достижением за последние 
22 года. Мы благодарим представителей Беларуси, 
Бразилии, Германии, Индонезии и Нидерландов за 
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координацию работы этих органов. Надеемся, что 
подобный вклад поможет нам проводить еще более 
успешную работу в рамках КР в следующем году 
и заложит основу для разработки новых междуна-
родно-правовых документов в обозримом будущем. 

Польша благодарит Генерального секретаря за 
его Повестку дня в области разоружения, о кото-
рой было объявлено в мае прошлого года в Женеве. 
Важно, что такая инициатива исходила от высшего 
руководства системы Организации Объединенных 
Наций. Кроме того, представляется вполне есте-
ственным, что отдельные государства могут при-
менять ее по-разному. 

Механизм разоружения не работает как веч-
ный двигатель. Для обеспечения его работы не-
обходимо постоянное взаимодействие, поступле-
ние идей и проявление доброй воли со стороны 
государств-членов, организаций гражданского 
общества и неправительственных организаций, а 
также представителей научных кругов и отдель-
ных активистов и исследователей. Нашей общей 
целью и ответственностью является обеспечение 
дальнейшего прогресса, который может быть до-
стигнут с помощью совместных усилий всех сто-
рон. Разоружение не является абстрактным поня-
тием — это сложный, неустойчивый и трудоём-
кий процесс. 

Во-первых, нам необходимо установить на 
международном уровне существование благо-
приятных условий для начала каких-либо меро-
приятий по разоружению. В противном случае 
результаты этих мероприятий могут оказаться 
контрпродуктивными и даже усугубить ситуацию 
в области безопасности. Позвольте нам заявить 
о том, что, полностью поддерживая применение 
многостороннего подхода, в том числе в области 
разоружения, мы в то же время считаем, что не-
обходимо всегда в полной мере использовать по-
тенциал традиционной, активной и двусторонней 
дипломатии. В этой связи решающее значение 
имеет политическое взаимодействие всех основ-
ных субъектов и их лидеров. 

Сейчас мы без предопределения дальнейшего 
развития событий можем отметить начало осу-
ществления одного важного регионального про-
цесса ядерного разоружения и нераспростране-
ния. В этом контексте мы можем лишь призвать 
других лидеров принимать еще более активное 

участие в дипломатических усилиях, которые мо-
гут привести к ослаблению напряженности, от-
крытию возможностей и прекращению затяжных 
конфликтов. 

Поскольку в нашем распоряжении имеются но-
вые, беспрецедентно эффективные средства связи, 
эти технические средства должны оказывать также 
более эффективное содействие работе наших меха-
низмов внутренней коммуникации в рамках разо-
руженческого механизма и процесса разоружения 
в целом. Необходимо еще больше усилить коорди-
нацию между основными центрами по вопросам 
разоружения и нераспространения в Женеве, Нью-
Йорке и Вене. Большую пользу принес бы обмен 
информацией и мнениями, полученными в резуль-
тате проведения различных заседаний и консуль-
таций, в режиме реального времени. Первый ко-
митет должен оставаться основным форумом для 
представления сторонами своих позиций, но также 
и для поиска решений и выработки новых идей. 

Г-н Вогелар (Нидерланды) (говорит по-
английски): Присоединяясь к заявлению, с кото-
рым выступил наблюдатель от Европейского союза 
(см. A/C.1/73/PV.24), мы хотели бы сделать следу-
ющие замечания в своем национальном качестве. 

В этом году Нидерланды приступили к осу-
ществлению комплексной внешнеполитической 
стратегии и стратегии в области безопасности, 
которыми наша страна будет руководствоваться 
при проведении внешней политики и политики в 
области безопасности на период 2018–2022 годов. 
В рамках компонента предотвращения этих стра-
тегий одними из ключевых приоритетов являются 
разоружение, контроль над вооружениями и ки-
бербезопасность. Для нас многосторонний подход 
и международное сотрудничество имеют осново-
полагающее значение, поскольку международная 
обстановка в области безопасности напрямую ска-
зывается на нашей национальной безопасности. 
Поэтому Нидерланды придают большое значение 
надлежащему функционированию разоруженче-
ского механизма в рамках всей системы Организа-
ции Объединенных Наций в целях поддержания и 
укрепления основанного на правилах международ-
ного порядка. 

Мы считаем, что международное сообщество 
может преодолеть как уже существующие, так и 
возникающие угрозы нашей общей безопасности 
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только посредством активизации коллективных 
усилий. В этой связи мы с удовлетворением от-
мечаем некоторые позитивные события в рамках 
разоруженческого механизма, свидетелями кото-
рых мы стали в этом году и которые должны стать 
первым этапом на пути достижения прогресса в 
будущем. 

Субстантивная работа, проведенная в этом году 
в рамках Конференции по разоружению (КР), и при-
нятие консенсусом четырех докладов по вопросам 
существа (CD/2138, CD/2139, CD/2140 и CD/2141) 
впервые за 22 года представляют собой важный 
шаг, который должен лечь в основу работы КР в 
ходе будущих сессий. Интерактивный обмен мне-
ниями в рамках вспомогательных органов с участи-
ем экспертов из научных кругов и аналитических 
центров свидетельствует о том, что мы сможем до-
биться прогресса, сосредоточив усилия на вопро-
сах существа, входящих в повестку дня КР, а не 
на процедурных вопросах. Мы с удовлетворением 
отмечаем состоявшиеся предметные обсуждения, 
но мы должны также использовать эту динамику и 
продвигать работу КР вперед в целях выполнения 
ее мандата, начав переговоры по вопросам разору-
жения как можно скорее. 

Нидерландам выпала честь заниматься коор-
динацией заседаний Вспомогательного органа 2. 
Его согласованный на основе консенсуса доклад 
(CD/2139) совместно с докладом Подготовитель-
ной группы экспертов высокого уровня по догово-
ру о запрещении производства расщепляющегося 
материала (ДЗПРМ) (см. A/73/159) закладывает 
прочную основу для продвижения работы КР в на-
правлении переговоров по ДЗПРМ. Мы призываем 
все делегации проявлять максимальную гибкость, 
с тем чтобы начать переговоры по этому важному 
договору как можно скорее. 

Аналогичным образом, мы с удовлетворени-
ем отмечаем, что все большее внимание уделяется 
вопросу гендерной проблематики в рамках разо-
руженческого механизма. Разное происхождение 
и разные точки зрения способствуют расширению 
возможностей делегаций находить новаторские и 
творческие решения. Рост числа делегаций, стре-
мящихся к обеспечению равноправного участия, а 
также повышенное внимание к гендерной пробле-
матике стимулируют и мотивируют предпринима-
емые нами усилия в этом направлении. 

Как указано в повестке дня Генерального секре-
таря в области разоружения, некоторые достижения 
в сфере науки и техники представляют угрозу для 
поддержания международного мира и безопасно-
сти, а также для соблюдения норм международно-
го гуманитарного права и права прав человека. КР, 
другим разоруженческим форумам и договорным 
органам следует быть гибкими в решении этих про-
блем, в том числе путем обсуждения разоруженче-
ских мер, отличных от не имеющих обязательной 
юридической силы документов, таких как кодексы 
поведения, принципы и руководящие положения. 

Хотя Нидерланды убеждены, что КР продви-
нется вперед, сосредоточившись на вопросах суще-
ства, мы также понимаем, что нам необходимо при-
способить разоруженческий механизм к современ-
ным и будущим вызовам. Ценное участие научных 
кругов и экспертных групп в работе вспомогатель-
ных органов КР вновь продемонстрировало важный 
вклад гражданского общество в деятельность разо-
руженческих форумов. В то же время Нидерланды 
поддерживают расширение членского состава КР и 
дальнейшую работу по совершенствованию и по-
вышению эффективности функционирования КР. 
По нашему мнению, четвертая специальная сессия 
Генеральной Ассамблеи, посвященная разоруже-
нию, предоставит своевременную возможность для 
обзора и, при необходимости, обновления разору-
женческого механизма. 

К сожалению, у нас есть также основания для 
беспокойства. Различные договорные органы вну-
три и за пределами Организации Объединенных 
Наций зависят от своевременной и полной выпла-
ты взносов государствами-членами. Структурная, 
несвоевременная выплата взносов или вовсе их не-
уплата ставят под угрозу деятельность договорных 
органов и подрывает перспективы достижения про-
гресса в рамках механизма разоружения в целом. 
Нидерланды готовы работать с другими делегация-
ми над поиском устойчивых решений текущих фи-
нансовых проблем в целях обеспечения надлежа-
щего функционирования механизма разоружения. 

Г-жа Вуд (Австралия) (говорит по-английски): В 
нынешней сессии Первого комитета наступил мо-
мент, когда мы все немного устали от заявлений. 
Большинство из нас уже выступили с содержатель-
ными сообщениями по различным группам вопро-
сов, и возникает желание не делать больше заяв-
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лений в ходе текущей сессии. Важно, чтобы мы не 
поддались этому соблазну. Механизм разоружения 
Организации Объединенных Наций является для 
нас платформой для рассмотрения, обсуждения и 
согласования наиболее важных вопросов междуна-
родной безопасности. Крайне необходимо, чтобы он 
отвечал поставленной цели и служил эффективным 
инструментарием, помогающим ориентироваться 
во все более сложном многополярном мире. В этой 
связи как никогда актуален диалог, способствую-
щий укреплению доверия. 

Нас обнадеживает ряд позитивных событий, 
произошедших в этом году в рамках механизма 
разоружения. Конференции по разоружению (КР) 
удалось достичь консенсуса по докладам четы-
рех вспомогательных органов (CD/2138, CD/2139, 
CD/2140 и CD/2141). Это огромный шаг вперед по 
сравнению с тем, чего КР удалось добиться за про-
шедшие годы. Мы должны и далее развивать эту 
динамику в 2019 году. Данное достижение — это 
результат интенсивного диалога пяти вспомога-
тельных органов и готовности государств-членов к 
взаимодействию и углублению понимания позиций 
друг друга. Также полезно привлечение к работе 
экспертов. Мы благодарим координаторов вспомо-
гательных органов, Управление Организации Объ-
единенных Наций по вопросам разоружения и Ин-
ститут Организации Объединенных Наций по ис-
следованию проблем разоружения за их поддержку. 

Аналогичным образом, Комиссия Организации 
Объединенных Наций по разоружению (КРООН), 
председателем которой Австралия имела честь 
быть в этом году, приняла повестку дня в кратчай-
шие с 2006 года сроки. Она успешно создала рабо-
чие группы по уменьшению ядерной опасности и 
мерам по обеспечению транспарентности и укре-
плению доверия в космосе, а также заложила проч-
ную основу для достижения новых результатов в 
2020 году. Мы надеемся, что КРООН и КР смогут 
на практике улучшить координацию совместной 
работы. 

Вместе с тем вызывает озабоченность серьезная 
нехватка средств для финансирования работы, на-
правленной на реализацию конвенций по контролю 
над вооружениями, органами, базирующимися в 
Женеве. Для поддержания и укрепления этих кон-
венций нам необходимо иметь возможность про-
водить эффективные совещания и оказывать под-

держку в их осуществлении. Основная проблема 
заключается в том, что некоторые государства во-
время или вовсе не выплачивают свои взносы. Эта 
ситуация является неустойчивой и несправедливой 
по отношению к тем, кто делает это исправно. 

Хотя некоторые из вышеупомянутых достиже-
ний кажутся скромными, не нужно недооценивать 
то, каким трудом нам удалось достичь по ним кон-
сенсуса. Мы приветствуем идеи, которыми поде-
лился Генеральный секретарь в отношении разору-
женческого механизма и партнерства в предложен-
ной им повестке дня в области разоружения. 

Мы убеждены, что одним из наиболее действен-
ных вкладов, который мы можем внести в рамках 
разоруженческого механизма, является укрепление 
разнообразия. Наше стремление вовлечь больше 
женщин в работу в сфере международной безопас-
ности — это гораздо большее, чем просто прояв-
ление альтруизма. Разнообразие в составе руково-
дителей способствует принятию ими более эффек-
тивных решений. Нам необходимо создать резерв 
молодых, активных, творческих, новаторски мыс-
лящих мужчин и женщин, которые хотят построить 
карьеру в сфере поддержания и укрепления между-
народного мира и безопасности. 

Я хотела бы представить Хейли Кин, которая 
сидит позади меня. Хейли проходит стажировку в 
представительстве Австралии и помогает в вопро-
сах, связанных с Первым комитетом. Многие чле-
ны Первого комитета, возможно, знакомы с ней, по-
скольку именно она просила их присоединиться к 
числу авторов проекта резолюции A/C.1/73/L.26 по 
Договору о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний, и мы также призываем членов Комите-
та сделать это. Однако, что более важно, Хейли, как 
и некоторые другие присутствующие в этом зале, 
находится в начале своей карьеры и вскоре примет 
решение о том, является ли международная безо-
пасность той областью, в которой, по ее мнению, ее 
работа могла бы быть полезной. Наша обязанность 
как опытных делегатов заключается в том, чтобы 
выступать в роли наставников и поддерживать та-
ких коллег, как Хейли. Нам нужно самим взрастить 
таланты. 

Важное значение в этом отношении имеют на-
глядные примеры для подражания. В ряде иссле-
дований было установлено, что женщинам гораздо 
больше, чем мужчинам, полезно иметь перед глаза-
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ми пример для подражания своего пола, особенно 
если это касается учебы или работы. Мы живем в 
то время, когда молодое поколение растет, видя, как 
все больше сильных женщин начинают работать в 
глобальной системе международной безопасности. 
Это хорошо, но мы можем и должны сделать боль-
ше для того, чтобы участие женщин в обеспечении 
международной безопасности стало нормой. 

Г-н Чхетри (Непал) (говорит по-английски): Не-
пал присоединяется к заявлению, с которым высту-
пил представитель Индонезии от имени Движения 
неприсоединившихся стран (см. A/C.1/73/PV.24). 

Прежде всего я хотел бы заявить о неизменной 
приверженности Непала делу полного и всеобщего 
разоружения. В этой связи мы считаем, что между-
народному разоруженческому механизму отводится 
важная роль. Сегодня ядерное оружие, независимо 
от того, кому оно принадлежит, является основным 
источником опасности для мирового сообщества. 
Поскольку оружие никогда не может быть исполь-
зовано в качестве сдерживающего фактора, его пол-
ная ликвидация является единственной гарантией 
против его применения и угрозы применения. 

Непал также считает, что юридически обязы-
вающий документ, требующий от государств, об-
ладающих ядерным оружием, предоставления не-
гативных гарантий безопасности государствам, не 
обладающим ядерным оружием, станет важным 
шагом на пути к достижению ядерного разоруже-
ния. Воплотить в жизнь идеалы международного 
мира и безопасности, закрепленные в Уставе Орга-
низации Объединенных Наций, будет нелегко до тех 
пор, пока оружие массового уничтожения не будет 
ликвидировано. 

Мы поддерживаем эффективный многосторон-
ний подход и основанную на правилах систему в це-
лях достижения полного и всеобщего разоружения и 
нераспространения. Мы также приветствуем недав-
ние позитивные события на Конференции по разору-
жению, касающиеся учреждения вспомогательных 
органов. Принятие консенсусом рекомендаций по 
целям и повестке дня четвертой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению 
(ССПР-IV), является отражением приверженности 
государств-членов продолжению многосторонних 
обсуждений по вопросам разоружения. Мы с нетер-
пением ожидаем скорейшего созыва ССПР-IV. 

Мы убеждены, что существующий разоруженче-
ский механизм и органы по вопросам разоружения 
полны благих намерений и способны добиться про-
гресса в рамках режима разоружения при условии 
его более регулярного и эффективного использова-
ния. В этой связи еще более важное значение имеет 
политическая приверженность государств-членов, 
особенно государств-членов, обладающих ядерным 
оружием. 

Активное участие всех государств-членов может 
способствовать достижению эффективных и устой-
чивых результатов во всех сферах политических дис-
куссий. Поэтому мы рекомендуем, чтобы все госу-
дарства, независимо от того, обладают ли они ядер-
ным потенциалом или нет, принимали участие в об-
суждениях и переговорах по разоружению. Наименее 
развитые страны не должны молчаливо наблюдать за 
происходящим; они также сталкиваются с тяжелыми 
и неизбирательными последствиями распростране-
ния оружия и вооружений. Поэтому им должны быть 
предоставлены равные возможности в международ-
ных разоруженческих механизмах. 

Региональные центры Организации Объединен-
ных Наций по вопросам мира и разоружения могут 
иметь огромное значение для региональных дискус-
сий по вопросам разоружения и укрепления доверия 
на региональном уровне. В конечном итоге это будет 
способствовать более широким обсуждениям и пере-
говорам по разоружению. Таким образом, эти цен-
тры, вносящие важный вклад в процесс разоружения, 
нуждаются в дальнейшем укреплении, хорошем обе-
спечении ресурсами и максимальном развитии свое-
го потенциала. 

В заключение я хотел бы сказать, что мы долж-
ны сообща прикладывать максимум усилий в рамках 
существующего механизма и органов Организации 
Объединенных Наций в области разоружения для ре-
ализации идеалов международного мира и безопас-
ности в нашем чрезвычайно взаимозависимом мире. 

Г-н Эрраис (Испания)  (говорит по-испански): 
Наша делегация присоединяется к заявлению, сде-
ланному наблюдателем от Европейского союза 
(см. A/C.1/73/PV.24). 

На фоне сложных противоречий, существующих 
сегодня в мире, Испания вновь заявляет о своей под-
держке эффективной многосторонности и Организа-
ции Объединенных Наций как основы для сотрудни-
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чества и обеспечения верховенства права, что может 
решить проблемы, касающиеся международного 
мира и безопасности. 

Механизм, который был создан в 1978 году в 
ходе первой специальной сессии Генеральной Ас-
самблеи, посвященной разоружению, играет чрез-
вычайно важную роль, и мы должны сохранить 
консенсус по основным аспектам процесса подго-
товки к четвертой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению. Этот меха-
низм продолжает эффективно работать благодаря 
имеющемуся у него авторитету, а обеспечить этот 
авторитет можно только посредством конкретных 
и реальных шагов. 

Первый комитет, членом которого мы являем-
ся, представляет собой весьма важный форум, по-
высить эффективность которого можно было бы 
посредством проведения большего числа обсужде-
ний, касающихся актуальных вопросов и проблем 
безопасности. Мы не должны ограничиваться про-
стым обновлением старых резолюций; вместо того 
чтобы идти по проторенной дорожке, мы должны 
продвигать смелые инициативы, в полной мере 
учитывая ситуацию в области безопасности. 

Кроме того, Конференция по разоружению (КР) 
должна быть более последовательной в выполнении 
своего мандата и применять более творческий под-
ход, а также проявлять большую гибкости и поли-
тическую волю. Мы считаем проводимые в рамках 
КР технические обсуждения необходимыми, но ни 
при каких условиях мы не будем полностью ими 
удовлетворены, поскольку этот форум по своему 
характеру предназначен не для обсуждений, а для 
ведения переговоров. 

Мы также считаем, что Конференция по разо-
ружению не должна страдать из-за нехватки поли-
тической воли ее государств-членов. Мы живем в 
непростое время, когда чрезвычайно важно созда-
вать условия для диалога, избегая при этом подхо-
дов, которые ослабляют институты или подрывают 
доверие к многосторонности. Мы высоко оценива-
ем работу вспомогательных органов Конференции 
в ходе сессии этого года, которая позволит нам 
определить направление будущих усилий. 

Выполнение правила о наличии консенсуса, не-
обходимого для работы Конференции по разоруже-
нию, не должно сводиться к систематическому ис-

пользованию права вето. Консенсус заставляет нас 
активно и конструктивно искать способы достиже-
ния всеобъемлющего соглашения. 

Мы считаем, что для достижения прогресса в 
процессе переговоров необходим договор о запре-
щении производства расщепляющегося материала 
для ядерного оружия или других ядерных взрыв-
ных устройств. Тем не менее, пока мы ожидаем 
результатов переговоров, направленных на выра-
ботку юридически обязывающих документов, мож-
но рассмотреть варианты, доступные уже сейчас: 
например, принятие политических деклараций, 
руководящих принципов или кодексов поведения, 
в частности связанных с уменьшением рисков, ме-
рами укрепления доверия, транспарентностью и 
контролем. 

Наконец, Комиссия Организации Объединен-
ных Наций по разоружению как совещательный 
орган также не выносила никаких конкретных ре-
комендаций на протяжении длительного периода 
времени. Однако результаты, достигнутые ею за 
прошедший год в области обычных вооружений, 
свидетельствуют о том, что при наличии должно-
го терпения и политической воли можно добиться 
хороших результатов. Мы надеемся, что это станет 
возможным в течение следующих двух лет, так как 
проблематика космического пространства была 
включена в повестку дня Комиссии в качестве ак-
туального вопроса для обсуждения. 

Мы не хотели бы упустить возможность потре-
бовать обеспечения гендерного равенства, которое 
также является нравственным императивом и в ко-
тором существует настоятельная необходимость. 
Мы надеемся, что в работе механизма в области 
разоружения будет принимать участие все больше 
женщин. 

В заключение мы хотели бы подчеркнуть важ-
ность того, чтобы все государства вносили свои фи-
нансовые взносы в установленные сроки. Только в 
этом случае механизм разоружения и впредь будет 
эффективным инструментом на службе междуна-
родного сообщества. 

Г-н Белоусов (Российская Федерация): Рос-
сийская Федерация убеждена, что ведущая роль в 
рассмотрении вопросов контроля над вооружени-
ями, разоружения и нераспространения, равно как 
и вопросов международного мира и глобальной 
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безопасности, должна принадлежать Организации 
Объединенных Наций. Задача укрепления действу-
ющих и разработки новых режимов в области кон-
троля над вооружениями должна решаться либо в 
рамках уже существующих конвенционных меха-
низмов, либо в рамках разоруженческого механиз-
ма Организации Объединенных Наций. Именно это 
является залогом обеспечения принципа многосто-
ронности в разоружении. 

Каждый из компонентов разоруженческой три-
ады — Первый комитет, Комиссия Организации 
Объединенных Наций по разоружению и Конфе-
ренция по разоружению — должен ответственно и 
эффективно выполнять возложенные на него спец-
ифические функции. От нас же, как от государств-
членов, требуется обеспечить необходимые для 
этого условия. Для этого в ходе работы этих орга-
нов необходимо строго следовать их мандатам и из-
бегать политизации в ущерб поиску консенсусных 
решений актуальных проблем контроля над воору-
жениями, разоружения и нераспространения. 

К сожалению, в последнее время наряду с име-
ющимися проблемами отдельных разоруженческих 
площадок мы наблюдаем сверхполитизацию иду-
щих на них дискуссий, что отвлекает участников 
от рассмотрения повестки дня и в целом перефор-
матирует их работу. 

С подобной ситуацией в этом году столкнулась 
и Конференция по разоружению, где из-за позиции 
отдельных государств не удалось в полной мере из-
влечь максимум пользы из работы вспомогатель-
ных органов. Считаем неконструктивной позицию, 
идущую вразрез с традициями и духом Конфе-
ренции, которая препятствовала нормальному вы-
полнению одним из участников Конференции по 
разоружению обязанностей Председателя. Считаем 
недопустимыми любые попытки отхода от устояв-
шейся практики работы Конференции. 

Кроме того, в деятельности форума наметился 
явный крен в сторону рассмотрения вопросов, пусть 
даже и важных с точки зрения международной без-
опасности, но выходящих за пределы повестки дня 
форума и его мандата. Практическим выражением 
такого положения дел стало принятие в этом году 
впервые за последние 12 лет сугубо технического 
процедурного доклада Конференции (CD/2149). 

То же самое мы наблюдаем и в Первом комитете. 
Конечно, признаки политизации, ведущей, в свою 
очередь, к поляризации, а значит и к трудностям в 
достижении консенсусных решений, проявлялись 
на нью-йоркской площадке и ранее. Однако на ны-
нешней сессии эта тенденция достигла предельного 
уровня. Яркое свидетельство этому — голосование 
на прошлой неделе по вопросу о возможности рас-
смотрения Первым комитетом российской резолю-
ции в поддержку Договора о РСМД (см. A/C.1/73/ 
PV.19). 

Безусловно, есть и положительные моменты в 
работе разоруженческих форумов. Так, определен-
ный прогресс демонстрирует в последнее время 
Комиссия Организации Объединенных Наций по 
разоружению. В прошлом году государствам впер-
вые с 1999 года удалось принять консенсусный до-
кумент — «Рекомендации в отношении практиче-
ских мер укрепления доверия в области обычных 
вооружений» (A/72/42, приложение). В этом году в 
повестку форума по совместной инициативе Китая, 
Соединенных Штатов и России был добавлен но-
вый пункт, посвященный подготовке рекомендаций 
по мерам транспарентности и доверия в космиче-
ской деятельности в целях решения задачи предот-
вращения гонки вооружений в космосе. 

Обнадеживающим моментом стали и прошед-
шие субстантивные дискуссии в учрежденных в 
этом году пяти вспомогательных органах Конфе-
ренции по разоружению. Это позволило нам всем 
попытаться определить возможные точки сопри-
косновения по темам традиционной повестки дня 
и обозначить те конкретные вопросы, на которых 
Конференция по разоружению могла бы сфокуси-
роваться в будущем. 

Намерены и далее прилагать все усилия по оз-
доровлению работы разоруженческой триады. Не 
могу не упомянуть в этой связи выдвинутое в мар-
те 2016 года российское предложение о подготовке 
на Конференции по разоружению международной 
конвенции по борьбе с актами химического и био-
логического терроризма. 

В заключение несколько слов о подготовленной 
в этом году Повестке дня Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций в области ра-
зоружения. В целом приветствуем этот документ, 
принимали активное участие в его подготовке. 
Вместе с тем, вынуждены констатировать, что не-
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смотря на то, что изданию повестки дня предше-
ствовал целый ряд консультаций Секретариата Ор-
ганизации Объединенных Наций с отдельными го-
сударствами, наши подходы фактически не нашли в 
ней своего отражения. Будем внимательно следить 
за процессом реализации этого документа. Исхо-
дим из того, что именно государства должны опре-
делять повестку дня в такой чувствительной сфере, 
как контроль над вооружениями, разоружение и 
нераспространение. 

Г-н Халлак (Сирийская Арабская Республи-
ка) (говорит по-арабски): Прежде всего хочу ска-
зать, что наша делегация присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/73/PV.24). 

Сирийская Арабская Республика верит в ис-
кренность и честность многосторонности во всех 
областях, в частности в сфере разоружения. Однако 
отсутствие у некоторых стран политической воли 
мешает работе существующего разоруженческого 
механизма. 

В этом году наша страна, Сирия, председатель-
ствовала на Конференции по разоружению (КР), ру-
ководствуясь в своей работе статутом Конференции 
и демонстрируя профессионализм и транспарент-
ность, как того требуют должностные обязанности 
председательствующей страны. Мы верим в роль 
КР как уникальной многосторонней переговорной 
площадки для достижения ядерного разоружения и 
избавления планеты от ядерного оружия. В период 
нашего председательства мы сосредоточились на 
подготовке всеохватной и сбалансированной про-
граммы работы, отражающей озабоченности и ин-
тересы государств-членов, как того требует правило 
29 правил процедуры, проводя с этой целью интен-
сивные консультации и следуя принципам профес-
сионализма, транспарентности и инклюзивности. 

В момент, когда мы должны все вместе про-
дуктивно и конструктивно работать над тем, чтобы 
выйти из тупика, из которого Конференция не мо-
жет выбраться вот уже более 20 лет, Соединенные 
Штаты и их союзники использовали Конференцию 
для того, чтобы навязать ее участникам некоторые 
вопросы, выходящие за рамки ее мандата. Такой 
подход со стороны западных стран явно направ-
лен на срыв работы Конференции. Общеизвестно, 
что эти страны применяют практику «двойных 

стандартов» в отношении рисков для глобальной 
и региональной ситуации в области безопасности. 
Поэтому я обращаюсь ко всем присутствующим 
в этом зале со следующим вопросом: почему Со-
единенные Штаты отказываются дать согласие на 
создание рабочей группы для проработки вопроса 
о противодействии химическому и биологическому 
терроризму, как это было предложено Российской 
Федерацией? 

К числу стран, срывающих любую серьезную 
и добросовестную работу и любые переговоры и, 
следовательно, препятствующих работе Конфе-
ренции из политических соображений, нарушая 
тем самым правила процедуры Конференции, от-
носятся в основном западные государства, прежде 
всего государства, обладающие ядерным оружием: 
Соединенные Штаты, Франция и Великобритания. 
Как представляется, эти государства совершенно 
не заинтересованы в каком бы то ни было прогрессе 
ни в области ядерного разоружения, ни в использо-
вании космического пространства в мирных целях, 
ни даже в вопросе о предоставлении негативных га-
рантий безопасности. 

В нарушение действующих принципов работы 
и практики КР секретариат Конференции 11 октя-
бря поместил на веб-сайт Конференции вербаль-
ную ноту CD/2147, представленную Францией вме-
сте с Соединенными Штатами и Великобританией. 
В этом документе содержались ложные обвинения в 
адрес Сирии. Как это ни парадоксально, вербальная 
нота не была распространена среди государств-чле-
нов, и у нашей страны не было возможности разъяс-
нить свою позицию по этому документу. Поэтому, 
руководствуясь принципами транспарентности и 
коллективной работы, мы просим удалить его и не 
включать этот документ в ежегодные процедурных 
доклады КР. 

Сирийское председательство на Конференции 
была единственным, кто представил программу 
работы на этот год, которая получила широкую 
поддержку со стороны государств-членов. Одна-
ко ее политизация Соединенными Штатами и их 
союзниками помешала нам достичь консенсуса 
по этой программе работы по причинам, не име-
ющим совершенно никакого отношения к самой 
программе. Соединенные Штаты и их союзники 
вновь продемонстрировали, что трудности в ра-
боте Конференции в этом году создают прежде 
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всего они сами. По хорошо известным политиче-
ским мотивам Соединенные Штаты также воспре-
пятствовали принятию Конференцией в этом году 
ежегодного доклада о ее ракботе. Напрашивается 
вопрос: как Соединенные Штаты, воспрепятство-
вавшие принятию программы работы и доклада 
о проделанной работе, собираются ответственно 
выполнять функции председателя Конференции в 
следующем году? 

Г-н Кази (Бангладеш) (говорит по-английски): 
Бангладеш присоединяется к заявлениям, сделан-
ным представителем Индонезии по этому и двум 
другим предыдущим тематическим блокам вопро-
сов (см. A/C.1/73/PV.22 и A/C.1/73/PV.23). 

В своем стремлении к достижению всеобщего 
и полного разоружения Бангладеш остается ярым 
сторонником многосторонности. Мы не перестаем 
подчеркивать необходимость активизации работы 
разоруженческого механизма Организации Объ-
единенных Наций, чтобы придать дополнитель-
ный импульс межправительственным перегово-
рам по сохраняющимся проблемам разоружения и 
нераспространения. 

Мы разделяем разочарование и недовольство в 
связи с неспособностью участников Конференции 
по разоружению (КР), единственного многосторон-
него переговорного разоруженческого форума, со-
гласовать ее программу работы. Нельзя мириться 
с тем, что эта ситуация повторяется из года в год. 
Если бы мы руководствовались уроками истории, 
тогда нынешняя напряженность в мире должна 
была бы создать новый импульс к тому, чтобы вдох-
нуть в работу КР новую жизнь. 

В этой связи мы высоко ценим прогресс, до-
стигнутый в работе Комиссии Организации Объ-
единенных Наций по разоружению, являющейся 
главным совещательным разоруженческим орга-
ном. Мы также не можем не приветствовать реши-
тельный шаг, предпринятый в направлении созыва 
давно ожидаемой четвертой специальной сессии Ге-
неральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

Предложенная Генеральным секретарем По-
вестка дня в области разоружения должна дать тол-
чок к проведению обзора и укреплению разоружен-
ческого механизма Организации Объединенных 
Наций в свете нынешних и будущих вызовов. 

Бангладеш выступает за непрерывный обзор 
методов работы Первого комитета, чтобы его ра-
бота в большей мере соответствовала изменяю-
щимся требованиям в области разоружения и не-
распространения. Во избежание дублирования и 
параллелизма в работе Комитета нам, вероятно, 
потребуется дать объективную оценку числа и те-
матики принимаемых им резолюций. Мы должным 
образом принимаем к сведению решение Германии 
снять с рассмотрения в следующем году проект ре-
золюции (A/C.1/73/L.35) о практических мерах ра-
зоружения и призываем другие страны рассмотреть 
возможность принятия аналогичных мер. 

В докладе Генерального секретаря (А/73/177) о 
последних достижениях в области науки и техники 
и их потенциальном воздействии на усилия в об-
ласти международной безопасности и разоружения 
перечисляются вопросы, которые мог бы постепен-
но включить в свою повестку дня разоруженческий 
механизм Организации Объединенных Наций, в 
том числе и Комитет. Для того чтобы Организация 
Объединенных Наций и ее разоруженческие орга-
ны не потеряли своей актуальности и были способ-
ными реагировать как на сегодняшние, так и на бу-
дущие вызовы, мы должны отказаться от ментали-
тета и методов и принципов работы прошлого века. 

В этом году наша делегация продемонстрирова-
ла свою особую заинтересованность в достижении 
дальнейшего прогресса в разработке комплекса со-
гласованных на международном уровне норм, ре-
гулирующих ответственное поведение в киберпро-
странстве. Мы уже подчеркнули, что в этом про-
цессе необходимо учитывать мнения и проблемы 
развивающихся стран. Мы можем рассчитывать и 
ожидаем, что сторонники многочисленных иници-
атив, выдвинутых Комитетом в этом году, будут и 
впредь прилагать совместные усилия для устране-
ния угрозы, от которой никто из нас не застрахован 
в нашем гиперсвязанном мире. Бангладеш заявляет 
о своей поддержке осуществления соответствую-
щих мер, предусмотренных в повестке дня Гене-
рального секретаря в области разоружения. 

Бангладеш признает критическую важность 
региональных инициатив в области разоружения 
и обеспечения безопасности. Выражаем благодар-
ность Региональному центру Организации Объеди-
ненных Наций по вопросам мира и разоружения в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, который продол-
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жает оказывать техническую поддержку государ-
ствам-членам в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Накануне двадцатой годовщины принятия резолю-
ции Совета Безопасности 1325 (2000) о женщинах 
и мире и безопасности Бангладеш выражает заин-
тересованность в сотрудничестве с Региональным 
центром Организации Объединенных Наций по во-
просам мира и разоружения в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе по вопросам повышения роли и рас-
ширения участия женщин в процессах разоруже-
ния и поддержания международной безопасности. 

Бангладеш хотел бы официально засвидетель-
ствовать свою признательность Институту Органи-
зации Объединенных Наций по исследованию про-
блем разоружения за проводимую им полезную ра-
боту и подчеркивает необходимость гарантировать 
предоставление Институту более существенных и 
предсказуемых ресурсов, необходимых ему для вы-
полнения своего мандата. Также признаем полез-
ность учебных ресурсов, разработанных Управле-
нием Организации Объединенных Наций по вопро-
сам разоружения. 

Г-жа Ху Хуэйфан (Китай) (говорит по-
китайски): В последние годы международное со-
общество думает о причинах, которые привели к 
параличу многостороннего механизма в области 
разоружения, и о том, как продвинуться вперед. 
Должны ли мы сохранить существующий механизм 
или же полностью его реформировать? 

Сорок лет назад на первой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруже-
нию, был создан многосторонний механизм в обла-
сти разоружения, состоящий из Первого комитета, 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению (КООНР) и Конференции по разору-
жению (КР). За первые годы своего существования 
этот механизм в области разоружения внес значи-
тельный вклад в поддержание международного 
мира и безопасности, а также позволил добиться 
прогресса в международном процессе контроля над 
вооружениями и разоружения. 

В условиях нынешней неспокойной и сложной 
ситуации в сфере международной безопасности ав-
торитет многостороннего механизма в области ра-
зоружения необходимо укреплять, а не ослаблять. 
Китай считает, что для активизации работы много-
стороннего механизма в области разоружения тре-
буются совместные усилия всех сторон. 

Во-первых, мы должны защищать авторитет 
многостороннего механизма в области разоруже-
ния. Принятие Конвенции о химическом оружии 
и Договора о всеобъемлющем запрещении ядер-
ных испытаний, а также других важных договоров 
о контроле над вооружениями свидетельствует о 
том, что суть проблемы заключается не в многосто-
роннем механизме в области разоружения или в его 
правилах процедуры. Не следует отрицать ценность 
и значимость механизма в области разоружения 
просто потому, что мы столкнулись с некоторыми 
трудностями и неудачами кратковременного харак-
тера. Незаменимую роль в качестве единственного 
многостороннего форума для ведения переговоров 
по разоружению играет Конференция по разоруже-
нию, нельзя отрицать роль и других форумов, со-
ставляющих многосторонний механизм в области 
разоружения, в том числе Первого комитета и КО-
ОНР. Кардинальное реформирование механизма ни 
в коем случае не является правильным способом 
решения проблем. 

Во-вторых, мы должны укрепить политическую 
волю международного сообщества добиваться про-
гресса в области разоружения. Принято считать, 
что главная причина паралича разоруженческо-
го механизма кроется в отсутствии политической 
воли. Политическая воля, являясь непременным ус-
ловием дипломатических усилий, не появляется из 
ничего; напротив, она основывается на оценке все-
ми сторонами условий безопасности в мире и в их 
собственных странах. Только обеспечивая общую, 
всеобъемлющую, коллективную и устойчивую без-
опасность и отказавшись от понятия абсолютной 
безопасности, мы создадим благоприятную обста-
новку в плане безопасности, которая позволит нам 
укрепить политическую волю всех сторон в отно-
шении участия в многосторонних процессах кон-
троля над вооружениями и разоружения. 

Наконец, мы должны выработать новые повест-
ки дня в соответствии с международными собы-
тиями в сфере безопасности. Многосторонний ме-
ханизм в области разоружения должен принимать 
во внимание развитие международных процессов 
контроля над вооружениями и разоружения. Вме-
сто решения старых проблем, которые сохраняют-
ся на протяжении многих лет, намного важнее за-
ниматься предотвращением новых проблем. Легче 
начать принимать превентивные меры, благодаря 
чему у нас появится возможность выйти из тупика, 
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в котором находится механизм в области разору-
жения. Делегация Китая предложила Конференции 
по разоружению провести обзор новых пунктов по-
вестки дня, к которым относятся разработка новых 
и новейших технологий и отсутствие правил и норм 
регулирования пограничных вопросов. Все сторо-
ны смогли полностью и подробно изложить свою 
точку зрения по этим вопросам и придать импульс 
деятельности многостороннего механизма в обла-
сти разоружения. 

В этом году Генеральный секретарь Гутерриш 
выступил с речью на КР (см. CD/PV.1446), а позже 
представил свою повестку дня в области разоруже-
ния и дал рекомендации относительно активизации 
работы механизма в области разоружения. Кроме 
того, в пяти вспомогательных органах, созданных 
КР в этом году, были проведены углубленные об-
суждения по основным вопросам в области разору-
жения. Делегация Китая высоко оценивает усилия 
всех сторон и надеется, что после принятия все-
объемлющей и сбалансированной программы рабо-
ты КР сможет вскоре начать свою субстантивную 
деятельность. 

В прошлом году КООНР достигла результатов 
в рассмотрении вопроса об обычных вооружениях. 
Делегация Китая надеется, что все стороны, руко-
водствуясь прагматическим подходом, будут при-
нимать активное участие в обсуждении вопросов 
ядерного оружия и космоса, с тем чтобы КООНР 
смогла добиться нового прогресса. Делегация Ки-
тая готова сотрудничать со всеми сторонами и вно-
сить вклад в поддержание и активизацию деятель-
ности существующего многостороннего механизма 
в области разоружения в рамках Организации Объ-
единенных Наций. 

Г-н Лиддл (Соединенное Королевство) (говорит 
по-английски): Соединенное Королевство присоеди-
няется к заявлению наблюдателя от Европейского 
союза (см. A/C.1/73/PV.24), и я хотел бы высказать 
несколько замечаний от имени нашей страны. 

Соединенное Королевство по-прежнему полно-
стью привержено конечной цели достижения мира 
без ядерного оружия в соответствии с нашими обя-
зательствами по Статье VI Договора о нераспро-
странении ядерного оружия. Мы твердо убеждены 
в том, что наилучшим способом достижения этой 
цели является постепенное согласованное много-
стороннее разоружение на основе поэтапного под-

хода в рамках имеющихся механизмов. Мы продол-
жаем поддерживать нынешний механизм в области 
разоружения, который является центральным эле-
ментом международного порядка, основанного на 
правилах, и на котором базируется наш многосто-
ронний подход к вопросам разоружения. 

Преимущество Конференции по разоружению 
(КР) заключается в том, что она является фору-
мом, в рамках которого государства, обладающие 
ядерным оружием, и другие ключевые субъекты 
международной системы могут проводить серьез-
ные обсуждения вопросов разоружения с учетом 
интересов национальной безопасности каждой из 
сторон, что гарантируется правилом консенсуса. 
Тем не менее это правило не должно применяться с 
целью блокировать принятие программы, призван-
ной возобновить нашу работу. Мы вновь призываем 
незамедлительно возобновить переговоры о дого-
воре о запрещении производства расщепляющегося 
материала. 

КР является единственной площадкой, на кото-
рой можно вести переговоры об эффективных ме-
рах в области разоружения, связывающих все заин-
тересованные стороны. Документы, согласованные 
на КР, становятся важнейшими элементами между-
народной системы. Если прогресс остается медлен-
ным, то причина не в самом механизме, а в отсут-
ствии политической воли среди государств-членов. 

Соединенное Королевство приветствует про-
гресс, достигнутый на сессии КР этого года, в 
частности в отношении учреждения пяти вспомо-
гательных органов. Их предметные обсуждения 
и доклады (CD/2138, CD/2139, CD/2140 и CD/2141), 
принятые на основе консенсуса в четырех из пяти 
случаев, должны лечь в основу дальнейшей работы 
в 2019 году. 

Соединенное Королевство с нетерпением ожи-
дает вступления на пост Председателя КР в февра-
ле. Мы предлагаем всем государствам — членам 
КР направить высокопоставленных представителей 
для участия в этапе заседаний высокого уровня в 
течение недели, начинающейся 25 февраля. Мы бу-
дем сотрудничать со всеми делегациями и пятью 
другими Председателями сессии 2019 года, с тем 
чтобы принять программу работы, приемлемую 
для всех делегаций. 
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Мы приветствуем стремление Генерального 
секретаря, изложенное в его повестки дня в об-
ласти разоружения, прилагать больше усилий для 
спасения жизней, налаживания партнерских отно-
шений и предотвращения конфликтов, несмотря 
на наше несогласие по некоторым пунктам. Мы 
внимательно изучаем меры, предусмотренные в 
плане ее осуществления Организации Объединен-
ных Наций. Соединенное Королевство решительно 
поддерживает нынешний механизм контроля над 
вооружениями и действующие режимы и считает, 
что любые меры, предусмотренные в повестке дня 
в области разоружения, должны способствовать 
осуществлению и обеспечению выполнения реше-
ний существующих механизмов. 

Для того чтобы эти механизмы выполняли не-
обходимые нам функции, они должны финансиро-
ваться в полном объеме и на устойчивой основе. 
Нас обнадеживают усилия, направленные на по-
иск решений структурных проблем, которые су-
ществуют в рамках некоторых конвенций и дого-
воров, однако эти усилия окажутся не напрасными 
только в том случае, если все государства-участ-
ники будут своевременно и в полном объеме вы-
плачивать свои взносы и погасят накопившуюся 
задолженность. 

Мы надеемся, что в ходе четвертой специаль-
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению, будет сделан упор на поиске путей 
объединения международного сообщества для 
проведения работы по решению проблем в инте-
ресах нашей общей безопасности, а также обзоре 
компонентов механизма разоружения в целях обе-
спечения их слаженной совместной работы. 

В заключение я хотел бы отметить ценную 
работу Института Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения в 
качестве независимого и самостоятельного учреж-
дения. Его независимые исследования, касающи-
еся вопросов разоружения и безопасности, игра-
ют важную роль в информационном обеспечении 
работы КР и других органов разоруженческого 
механизма, а также способствуют более широкой 
дискуссии по этим вопросам. Мы с нетерпением 
ожидаем возможности принять участие в даль-
нейшей работе по совершенствованию структу-
ры финансирования и модели функционирования 
Института. 

Мы рассчитываем на сотрудничество по этим 
жизненно важным вопросам со всеми делегация-
ми в рамках разоруженческого механизма Органи-
зации Объединенных Наций в предстоящем году. 

Г-н Клучар (Чешская Республика) (говорит по-
английски): Чешская Республика всегда поддержи-
вала Организацию Объединенных Наций и высту-
пала за эффективный многосторонний подход. Для 
достижения целей и преодоления угроз в области 
международной безопасности, особенно в том, что 
касается разоружения, ядерного нераспростране-
ния и контроля над вооружениями, нам необходим 
хорошо функционирующий и полностью работо-
способный механизм разоружения Организации 
Объединенных Наций, который, на наш взгляд, не-
заменим с точки зрения выполняемых им функций. 

К сожалению, один из ключевых компонентов, 
который играет важную роль в работе механиз-
ма, — Конференция по разоружению (КР) — уже 
более двух десятилетий не в состоянии оправдать 
наши ожидания. Мы разочарованы тем, что тупи-
ковая ситуация в этом органе сохраняется и что он 
снова и снова не может приступить к переговорам 
по существу вопросов разоружения. 

Как и подавляющее большинство государств-
членов, мы ожидаем начала и скорейшего завер-
шения переговоров по юридически обязательному 
договору о запрещении производства расщепляю-
щегося материала для ядерного оружия или дру-
гих ядерных взрывных устройств на Конференции 
по разоружению. Мы сожалеем, что в рамках этой 
Конференции до сих пор не удалось добиться ка-
ких-либо ощутимых подвижек в достижении упо-
мянутых целей. 

Мы также надеемся, что вопросу о расширении 
членского состава Конференции будет уделено до-
статочно времени и усилий. Эти ожидания согла-
суются с правилами процедуры КР, которые пред-
усматривают регулярное рассмотрение вопроса о 
членском составе. В этой связи мы вновь призыва-
ем назначить специального координатора, который 
мог бы инициировать соответствующие прения по 
теме расширения КР. Мы убеждены, что расши-
рение членского состава КР будет способствовать 
обеспечению транспарентности и инклюзивности 
ее деятельности. На наш взгляд, такое расширение 
имеет принципиальное значение не только для КР, 
но и для международного сообщества в целом. Этот 
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шаг мог бы способствовать восстановлению авто-
ритета КР и развеять любые сомнения относитель-
но ее актуальности. 

Тем не менее Чешская Республика также с удов-
летворением отмечает недавние признаки прогрес-
са в деятельности некоторых компонентов разору-
женческого механизма Организации Объединен-
ных Наций. В частности, мы приветствуем успеш-
ное принятие Комиcсией Организации Объединен-
ных Наций по разоружению (КООНР) в прошлом 
году рекомендаций, касающихся практических мер 
укрепления доверия в области обычных вооруже-
ний (А/72/42, приложение), после 18-летнего за-
стоя в работе КООНР, что следует рассматривать 
как ясный и обнадеживающий признак. Чешская 
Республика надеется, что принятие рекомендаций 
КООНР придаст столь необходимый импульс, а по-
ложительный эффект от этого распространится на 
весь разоруженческий механизм Организации Объ-
единенных Наций. 

Наконец, Чешская Республика по-прежнему 
поддерживает важнейшую работу Первого комите-
та. Благодаря универсальному членскому составу 
этого органа, а также тому, что особое внимание 
уделяется принятию решений на основе консен-
суса, Первый комитет по-прежнему занимает цен-
тральное место в совместных многосторонних уси-
лиях в области разоружения. Мы обеспокоены не-
давними попытками отдельных государств отодви-
нуть на второй план принцип консенсуса, который 
лежит в основе принятия решений, в пользу голо-
сования по процедурным вопросам. Мы призываем 
все государства соблюдать принцип консенсуса и 
вести переговоры в духе взаимного компромисса и 
взаимопонимания. 

Г-жа Мён Ынчи (Республика Корея) (говорит 
по-французски): Пользуясь этой возможностью, я 
хотела бы вновь заявить о твердой приверженности 
Республики Корея многосторонним усилиям в об-
ласти разоружения, направленным на обеспечение 
того, чтобы мир стал более безопасным и защищен-
ным. В этом году мы стали свидетелями усилий по 
укреплению двух важных механизмов разоруже-
ния — Комиссии Организации Объединенных На-
ций по разоружению (КООНР) и Конференции по 
разоружению (КР). 

(говорит по-английски) 

Что касается Комиссии Организации Объеди-
ненных Наций по разоружению, то Республика Ко-
рея приветствует успешное завершение ее основ-
ной сессии, которая состоялась в апреле этого года 
в рамках цикла КООНР на 2018–2020 годы. Она 
имела еще большее значение в том смысле, что во-
прос о мерах по обеспечению транспарентности и 
укреплению доверия в космической деятельности 
впервые обсуждался в качестве нового пункта по-
вестки дня Рабочей группы II с целью предотвра-
щения гонки вооружений в космическом простран-
стве. Тем не менее многое еще предстоит сделать, 
поскольку в этом году КООНР не смогла достичь 
консенсуса при принятии рекомендаций Рабочей 
группы. 

Что касается наших обсуждений вопросов 
ядерного разоружения и нераспространения, то Ре-
спублика Корея хотела бы подчеркнуть, что необ-
ходимо установить сроки проведения Конференции 
2020 года участников Договора о нераспростране-
нии ядерного оружия (ДНЯО) по рассмотрению 
действия Договора, которая ознаменует 50-летие 
основополагающего Договора в этой области. Наше 
правительство надеется, что позитивная динамика, 
созданная КООНР, сохранится в ходе проведения 
многосторонних обсуждений по вопросам разору-
жения, в том числе на Конференции 2020 года по 
рассмотрению действия ДНЯО. 

Что касается Конференции по разоружению, то 
Республика Корея придает большое значение роли 
КР как единственного многостороннего форума 
для ведения переговоров по разоружению. Наше 
правительство не согласно с мнением некоторых 
людей, которые критикуют КР, утверждая, что она 
утратила свою актуальность из-за затянувшегося 
периода застоя. 

В прошлом году мы отмечали признаки про-
гресса в деятельности Рабочей группы по вопросу 
о «пути вперед», несмотря на то, что ей не удалось 
достичь консенсуса при принятии рекомендаций. 
В ходе сессии этого года нам удалось предпринять 
дальнейшие шаги в рамках наших усилий по сохра-
нению актуальности Конференции путем проведе-
ния обсуждений в пяти вспомогательных органах, 
учрежденных в соответствии с решением CD/2119. 
Таким образом, государства — члены КР принима-
ют активное участие в структурированных и пред-
метных дискуссиях с целью достичь общего пони-
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мания по основным пунктам повестки дня КР. Все 
члены КР разделяют общую ответственность за на-
ращивание этих усилий и поиск путей начала пере-
говоров. В этой связи Республика Корея искренне 
надеется, что в следующем году удастся достичь 
более конкретных успехов в рамках КР. 

Помимо этого, я хотела бы кратко упомянуть, 
что базирующиеся в Женеве механизмы осущест-
вления конвенций по разоружению продолжают ис-
пытывать финансовые трудности. Под угрозой на-
ходится совещание государств-участников первого 
многостороннего договора в области разоружения, 
касающегося целой категории вооружений, — Кон-
венции о запрещении разработки, производства и 
накопления запасов бактериологического (биоло-
гического) и токсинного оружия и об их уничто-
жении, — проведение которого запланировано на 
декабрь. Нам необходимо срочно приложить до-
полнительные усилия для обеспечения надежной 
финансовой системы и повышения эффективности 
механизма разоружения. 

Г-жа Пинтола (Таиланд) (говорит по-
английски): Таиланд присоединяется к заявлениям, 
сделанным представителем Намибии по гендер-
ным вопросам и механизму в области разоружения, 
представителем Индонезии от имени Движения не-
присоединившихся стран и представителем Мьян-
мы — от имени Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии (см. A/C.1/73/PV.24). 

Таиланд считает, что эффективным механиз-
мом разоружения является такой механизм, кото-
рый нацеливает международное сообщество на до-
стижение наших общих целей в области разоруже-
ния и нераспространения и деятельность которого 
успешно интегрирована в процесс решения более 
масштабных задач Организации Объединенных 
Наций. 

Важно, чтобы наши механизмы в области разо-
ружения могли не отставать от важных изменений и 
адаптироваться, к примеру, к меняющемуся между-
народному положению дел в области безопасности. 
Только в этом случае они будут оставаться актуаль-
ными и иметь шанс быть настолько эффективны-
ми, насколько они были задуманы. В Организации 
Объединенных Наций в данное время проходят се-
рьезные инициативы в области реформирования, 
а именно: реформа управления, реструктуризация 
компонента мира и безопасности, а также репо-

зиционирование системы развития Организации 
Объединенных Наций. Дискуссии по реформе Со-
вета Безопасности также активно продолжаются, 
невзирая на очевидные трудности, связанные с из-
менением его статус-кво. 

Возможно, настало время сообща решить, не 
следует ли пересмотреть наши механизмы в обла-
сти разоружения. Но чтобы это сделать, мы должны 
понимать и осознавать важные изменения, проис-
ходящие вокруг нас. 

Во-первых, дискуссии по темам разоружения и 
нераспространения не могут и далее ограничивать-
ся государствами. Механизмы разоружения долж-
ны быть инклюзивными, в них должны звучать 
разные голоса, представляющие население. Роль 
гражданского общества, научного сообщества и 
молодежи в работе по разоружению заслужила вни-
мание и, подчас, имела принципиальное значение в 
продвижении этой работы вперед. Именно в этом 
контексте мы также надеемся услышать в будущем 
больше голосов женщин. 

Во-вторых, важным шагом стало недавнее 
представление повестки дня в области разоружения 
Генерального секретаря. В этой повестке офици-
ально признается участие в деятельности в области 
разоружения многих сторон, а также связь наших 
усилий в области разоружения с другими целями 
Организации Объединенных Наций, включая цели 
в области устойчивого развития. Таким образом 
существующие механизмы в области разоружения 
должны включать в себя и должным образом от-
ражать повестку дня в области разоружения Гене-
рального секретаря, с тем чтобы воплотить видение 
Генерального секретаря в конкретные действия, 
предпринимаемые в инклюзивном и недискрими-
национном духе. Повестка Генерального секретаря 
в области предотвращения также должна в офици-
альном порядке войти в комплексную систему ме-
ханизмов в области разоружения, которая может 
стать эффективным ответом как на надвигающиеся 
конфликты, так и на наращивание вооружений. 

Таиланд твердо убежден в том, что основан-
ная на правилах международная система является 
наиболее эффективным инструментом для работы 
с многочисленными вызовами в области безопас-
ности. Механизмы в области разоружения, поль-
зующиеся поддержкой Секретариата Организации 
Объединенных Наций, должны сохранять много-
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сторонний подход и выполнять свою роль, вклю-
чающую, по мнению Таиланда, три аспекта: они 
должны поддерживать прогресс в разоружении, бу-
дучи при этом источником уверенности для госу-
дарств, и поддерживать укрепление доверия между 
государствами. 

Первый комитет продолжает оставаться наи-
более многосторонней, представительной и эф-
фективной платформой для дискуссий. Продолжая 
стремиться к консенсусу при принятии решений, 
мы должны отметить, что при мажоритарной про-
цедуре универсальность и консенсус могут также 
быть достигнуты постепенно и ex ante. Более того, 
подходы, альтернативные консенсусным, также 
играют определенную роль. Не следует злоупотре-
блять достижением консенсуса ради выгоды опре-
деленного государства за счет общих интересов и 
всеобщей безопасности. 

В этой связи Таиланд приветствует прогресс 
в рамках Конференции по разоружению (КР). КР 
должна главным образом содействовать дости-
жению коллективной безопасности для всех, а не 
только для немногих избранных. Таким образом, ее 
членский состав должен быть более инклюзивным 
и демократичным. Следует также рассмотреть воз-
можность проведения консультаций по вопросам 
расширения членского состава и способов привле-
чения широкого круга заинтересованных сторон, 
таких как гражданское общество. 

Кроме того, Таиланд приветствует недавние 
дискуссии в рамках Комиссии Организации Объ-
единенных Наций по разоружению и призывает все 
государства-члены обдумать итоги работы Рабочей 
группы открытого состава по созыву четвертой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, по-
священной разоружению, и продолжить дискуссии 
по незамедлительному созыву этой сессии. 

В заключение отмечу, что региональные цен-
тры Организации Объединенных Наций по вопро-
сам мира и разоружения также играют ключевую 
роль в продвижении многосторонних вопросов 
разоружения, увязывании между собой различных 
нужд и развитии сотрудничества в регионе. Ана-
литические центры и организации, такие как Ин-
ститут Организации Объединенных Наций по ис-
следованию проблем разоружения, которые после-
довательно продвигают исследования в поддержку 
наших усилий, также следует поддержать. 

Таиланд решительно поддерживает продвиже-
ние нашей системы вперед к нашей общей цели. 
Давайте же задумаемся, что еще мы можем сделать 
для этого. 

Г-н Пеньяранда (Филиппины) (говорит по-
английски): Филиппины присоединяются к заяв-
лениям, сделанным представителями Мьянмы от 
имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии, и Индонезии от имени Движения неприсо-
единившихся стран (см. A/C.1/73/PV.24). Моя де-
легация также присоединяется к заявлению пред-
ставителя Намибии от имени межрегиональной 
группы 53 государств-членов (см. A/C.1/73/PV.24) о 
важности учета гендерных аспектов в отношении 
механизмов в области разоружения. Я выступаю с 
этим заявлением от имени своей страны, чтобы раз-
вить тему учета гендерного баланса при подходе к 
разоружению и контролю за вооружениями. 

Было отмечено, что признание участия женщин 
на всех уровнях общества и в международных ор-
ганизациях способствует укреплению гендерного 
равенства и расширению прав и возможностей жен-
щин и, в сущности, прокладывает путь к лучше-
му пониманию важной роли женщин в поощрении 
международного мира и безопасности. 

Филиппины, будучи признанным защитником 
гендерного равенства, поддерживают призывы к 
усилению гендерного баланса в процессе разо-
ружения в рамках Договора о нераспространении 
ядерного оружия и контроля за вооружениями и 
хотели бы видеть более активные усилия в этом 
отношении. 

Филиппины разработали национальный план 
действий в сфере женщин, мира и безопасности на 
период 2017–2022 годов, который предусматрива-
ет методы и средства для поддержания гендерной 
инклюзивности при проведении консультативных 
встреч и мероприятий по планированию. Этот план 
является реакцией Филиппин на различные между-
народные документы в сфере женщин, мира и безо-
пасности и содействует выполнению национальных 
мандатов в сфере женщин и гендерного равенства, 
а также мира и развития. 

Осуществление десятого пункта этого плана 
действий, касающегося превентивных механизмов и 
систем раннего оповещения для женщин и девочек 
в целях предотвращения насилия, связанного с кон-
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фликтом, усиливается посредством инициатив, та-
ких как последовательная реализация всеобъемлю-
щей программы местной интеграции, направленной 
на решение проблемы распространения стрелкового 
оружия и легких вооружений. В ходе реализации 
данной программы Филиппины обеспечивают ген-
дерную сбалансированность этого процесса, в ко-
тором принимают участие и женщины, и мужчины. 
Другие инициативы включают в себя информацион-
ную кампанию в поддержку лицензирования огне-
стрельного оружия, а также разработку пакета про-
грамм для женщин в сфере разоружения. 

Как на низовом уровне, так и на уровне дирек-
тивных органов женщины задействованы в мирном 
процессе в Минданао, который включает в себя 
разоружение воюющих групп. Филиппинский за-
кон о национальных реформах и реорганизации 
определяет женщин в качестве приоритетной груп-
пы для найма на работу и продвигает роль женщин 
в правоохранительной деятельности, мирострои-
тельстве и миротворчестве, а также обеспечении 
общественной безопасности. 

Филиппины рекомендуют государствам-чле-
нам и далее способствовать развитию соответству-
ющих и эффективных программ и механизмов по 
защите женщин, участвовавших в реализации мер, 
касающихся разоружения, на местном, националь-
ном, субрегиональном и региональном уровнях. 
Кроме того, следует поощрять участие в подобных 
усилиях сотрудников местных органов управления. 
Также возможно усилить использование средств 
массовой информации ради привлечения поддерж-
ки широкой общественности и продвижения клю-
чевой роли женщин в наращивании потенциала и в 
усилиях по расследованию преступлений, связан-
ных с незаконным оборотом огнестрельного ору-
жия, и преследованию виновных в них. 

Женщины вносят ключевой вклад на всех эта-
пах мирного процесса, включая разоружение и 
контроль за вооружениями. Добиваясь прогресса в 
осуществлении наших обязательств по продвиже-
нию роли женщин, давайте же усилим поддержку 
их значимого участия во всех процессах принятия 
решений. Давайте учтем и применим опыт наших 
удачных инициатив, в том числе филиппинских, 
которые изменяют подход к взаимосвязанным во-
просам гендера и разоружения, позволяя женщинам 
перейти от положения угнетенных к роли инициа-

торов перемен, и участие в которых значительного 
числа женщин становится ключевым условием для 
совершения огромного шага к миру. 

Г-н Ганиеи (Исламская Республика Иран) (го-
ворит по-английски): Моя делегация присоединяет-
ся к заявлениям, сделанным представителями Ин-
донезии от имени Движения неприсоединившихся 
стран (ДНП) (см. A/C.1/73/PV.24). 

Многосторонность является ключевым принци-
пом переговоров в сфере разоружения. У многосто-
ронности нет альтернатив. Именно поэтому, невзи-
рая на недостаток искренней политической воли со 
стороны некоторых обладающих ядерным оружием 
государств, годами вынуждающий бездействовать 
механизмы ООН в области разоружения, она по-
прежнему остается актуальной и действенной. 

Эти государства, обладающие ядерным оружи-
ем, и их сторонники, которые не желают согласиться 
со сбалансированной, всеобъемлющей и основанной 
на приоритетах программой работы, уже давно пыта-
ются замаскировать отсутствие у них политической 
воли различными техническими формальностями. 
В прошлом Конференция по разоружению (КР) и 
Комиссия Организации Объединенных Наций по 
разоружению (КООНР) разрабатывали программ-
ные универсальные документы, что говорит об ак-
туальности их мандата и эффективности и действен-
ности их правил процедуры, в особенности правила 
консенсуса. Одно только это свидетельствует о том, 
что пробуксовка разоруженческого механизма но-
сит скорее политический, нежели процедурный ха-
рактер. Причина кроется совсем не в механизме, его 
структуре и правилах процедуры. Таким образом, 
называть его неэффективным — значит переклады-
вать на него чужую вину. Действительно, в отсут-
ствие подлинной политической воли даже самый 
лучший разоруженческий механизм непременно 
окажется совершенно неэффективным. 

Напомним, что благодаря гибкой позиции ДНП 
КООНР приняла рекомендации, касающиеся прак-
тических мер укрепления доверия в области обыч-
ных вооружений (А/72/42, приложение). Мы наде-
емся, что в ходе текущего цикла КООНР некоторые 
государства, обладающие ядерным оружием, про-
демонстрируют такой же уровень гибкости. Это 
могло бы помочь принять рекомендации по дости-
жению целей ядерного разоружения и нераспро-
странения ядерного оружия. 
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Помня о том, как проходило принятие Догово-
ра о запрещении ядерного оружия, мы решитель-
но поддерживаем скорейшее начало переговоров в 
рамках КР по всеобъемлющей конвенции о ядер-
ном оружии, к чему Ассамблея призывает уже не-
сколько лет. Это единственный практический вари-
ант продвижения процесса ядерного разоружения 
в правильном направлении, что остается высшим 
приоритетом для подавляющего большинства 
государств. 

В последние годы мы наблюдаем новое яв-
ление, связанное с некоторыми международны-
ми организациями, такими как Международное 
агентство по атомной энергии и Организация по 
запрещению химического оружия, которые имеют 
уставной мандат и которые привлекаются к провер-
ке выполнения государствами обязательств по не-
которым документам в области нераспространения 
и разоружения. Публикация Соединенными Шта-
тами ежегодного доклада о присоединении к со-
глашениям в области контроля над вооружениями, 
нераспространения и разоружения и соблюдении 
соответствующих обязательств серьезно подрыва-
ет авторитет и роль таких организаций. Соединен-
ные Штаты не только проводят курс на выход из 
международных договоров и институтов, но и пы-
таются ослабить эти многосторонние учреждения, 
которые являются единственными компетентными 
международными органами, способными выпол-
нить такие задачи. Эти доклады, содержащие ис-
каженную и фальсифицированную информацию и 
политически мотивированные анализ и оценку, не 
имеют никакой ценности. 

В этом году мы также наблюдали аналогичные 
политически мотивированные попытки со сторо-
ны Соединенных Штатов и их союзников повлиять 
на работу КР и на председательство в этом орга-
не. Хотя в правилах процедуры КР нет иного усло-
вия, кроме ротации ее председательства, подобные 
действия лишь отвлекают внимание от работы КР, 
которую эти страны саботируют на протяжении бо-
лее чем двадцати лет. 

Наша делегация поддерживает позицию ДНП 
в отношении необходимости строгого соблюдения 
принципа справедливого географического распре-
деления при формировании состава Управления 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения, а также групп правительственных 

экспертов в области разоружения и международной 
безопасности. Наша делегация также поддерживает 
предложение ДНП о создании программы стипен-
дий Организации Объединенных Наций по вопро-
сам, связанным со стрелковым оружием и легкими 
вооружениями. 

Я хотел бы подчеркнуть важную роль Програм-
мы стипендий Организации Объединенных Наций 
по разоружению в подготовке молодых дипломатов 
по вопросам разоружения. Безусловно, она вносит 
ценный вклад в повышение профессиональных 
стандартов разоруженческих форумов. Мы будем и 
впредь поддерживать эту программу. 

В заключение хочу сказать, что Иран готов кон-
структивно сотрудничать со всеми заинтересованны-
ми государствами в рамках многостороннего меха-
низма Организации Объединенных Наций в области 
разоружения, руководствуясь нашими общими инте-
ресами, наиболее важными и неотложными из кото-
рых является полная ликвидация ядерного оружия. 

Г-н Такамидзава (Япония) (говорит по-
английски): Япония полностью признает важную 
роль механизма разоружения Организации Объ-
единенных Наций. 

В последние годы дискуссии в Первом коми-
тете и Комиссии Организации Объединенных На-
ций по разоружению (КООНР) ведутся весьма ак-
тивно, о чем свидетельствует создание нескольких 
групп правительственных экспертов, а также реко-
мендации КООНР по вопросам разоружения в об-
ласти обычных вооружений. Япония считает это 
позитивным моментом. В частности, Япония при-
дает большое значение заключительному докладу 
(см. A/73/159) Подготовительной группы экспертов 
высокого уровня по Договору о запрещении произ-
водства расщепляющегося материала, работа над 
которым завершилась в этом году. Мы приветству-
ем эти усилия и эти достижения и надеемся, что они 
положительно повлияют на работу других разору-
женческих площадок. 

Конференция по разоружению (КР) по-
прежнему играет крайне важную роль, поскольку 
она является единственной многосторонней пло-
щадкой для ведения переговоров по разоружению. 
Мы должны использовать эту площадку для эф-
фективного рассмотрения ключевых пунктов по-
вестки дня и проблем, связанных с техническим 
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прогрессом: от влияния искусственного интеллек-
та на системы вооружений до новых угроз в кибер-
пространстве и космическом пространстве. В этом 
контексте Япония приветствовала предметные и 
активные дискуссии, прошедшие в этом году в рам-
ках пяти вспомогательных органов КР, в ходе кото-
рых был охвачен широкий круг вопросов. 

Хотя по ряду аспектов до сих пор существуют 
явные пробелы, например в понимании проблем и 
выборе направленности дискуссии, мы продолжаем 
предпринимать усилия по дальнейшему изучению 
возможной общности позиций, проявляя гибкость и 
придерживаясь творческого подхода. Мы надеемся, 
что Украина, которая первой будет председатель-
ствовать на сессии КР 2019 года, не откладывая при-
ступит к работе по дальнейшему укреплению коор-
динации между шестью председателями КР и созы-
ву неофициальных консультаций с участием всех со-
ответствующих заинтересованных сторон. Япония 
преисполнена решимости поощрять и поддерживать 
такие усилия, позволяющие КР продвигаться вперед 
в своей работе по выполнению своего мандата. 

Всегда важно помнить, что мы можем начать 
лишь оттуда, где мы находимся в данный момент. 
В нынешней геополитической ситуации, характе-
ризующейся серьезными угрозами безопасности, 
международное сообщество сталкивается с ра-
стущей напряженностью, которая порой мешает 
государствам с различными точками зрения уча-
ствовать в диалоге. Поэтому сегодня, как никогда 
остро, ощущается необходимость проведения кон-
структивного и уважительного диалога с участием 
всех заинтересованных сторон. 

В этой связи Япония считает, что в представ-
ленной Генеральным секретарем повестке дня в об-
ласти разоружения содержится много полезных со-
ветов и рекомендаций по вопросам разоружения, в 
том числе сделан акцент на эффективном партнер-
стве в области учета гендерной проблематики, рас-
ширения прав и возможностей женщин и молодежи 
и сотрудничестве с гражданским обществом. 

Кроме того, очевидно, что с новыми вопросами 
и новыми вызовами столкнутся не только различ-
ные межсекторальные области и субъекты, но и все 
человечество, что обусловливает настоятельную 
необходимость коллективных действий на много-
сторонних площадках. Япония поддерживает эту 
инициативу и готова сотрудничать с Организацией 

Объединенных Наций и другими государствами-
членами в ускорении этой работы и в интеграции 
существующего механизма разоружения. 

Мы также приветствуем работу, проделанную 
Консультативным советом Генерального секретаря 
по вопросам разоружения в рамках повестки дня 
Генерального секретаря, которая была опубликова-
на в мае, и поддерживаем дальнейшее укрепление 
роли Совета. 

Наконец, что не менее важно, Япония высоко 
оценивает значительную работу, проделанную Ин-
ститутом Организации Объединенных Наций по 
исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР) 
в Женеве, Нью-Йорке и других частях мира в ходе 
проведения различные разоруженческих дискуссий 
и мероприятий, включая восемь или более парал-
лельных мероприятий по линии Первого комите-
та, посвященных обычным вооружениям, оружию 
массового уничтожения или кибербезопасности, 
что представляет собой весьма широкий круг во-
просов. Япония стремится к дальнейшему разви-
тию сотрудничества с ЮНИДИР в следующих пяти 
областях: объективность, актуальность, независи-
мость, охват и дальнейший созыв разоруженческих 
форумов с обобщением их бесценного опыта. 

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Турции для 
представления проекта резолюции A/C.1/73/L.40. 

Г-жа Чалышкан (Турция) (говорит по-
английски): С учетом нынешних проблем в области 
международной безопасности повышение эффектив-
ности механизма Организации Объединенных Наций 
по разоружению должно быть нашим общим приори-
тетом. Мы хотели бы вновь заявить о своей поддерж-
ке трех взаимодополняющих площадок разоружен-
ческого механизма: Первого комитета, Конференции 
по разоружению (КР) и Комиссии Организации Объ-
единенных Наций по разоружению (КООНР). 

Первый комитет остается важным компонен-
том этого механизма и ценной площадкой для рас-
смотрения вопросов разоружения и нераспростра-
нения. Высоко оценивая практику представления 
резолюций, мы тем не менее считаем, что между-
народное сообщество должно отдавать себе отчет 
в абсолютной добавочной ценности некоторых из 
этих резолюций и в необходимости избегать не-
нужного дублирования. 
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С момента своего создания Конференция по ра-
зоружению как единственная многосторонняя разо-
руженческая площадка находится в центре усилий 
по обеспечению международной безопасности. Ей 
отведено уникальное место среди международных 
форумов, и она несет особую ответственность, по-
скольку на нее возложена задача согласовывать по-
средством переговоров многосторонние документы 
в области разоружения. 

Способность КР выполнять свой мандат по про-
ведению переговоров подвергается сомнению. Нель-
зя забывать о том, что проблемы, препятствующие 
достижению в КР прогресса, возникают не по вине 
ее процедур или внутренней динамики. Она работа-
ет не в вакууме, и нам необходимо воздерживаться 
от оценки работы КР в отрыве от других усилий в 
области разоружения. Турция убеждена, что КР рас-
полагает и мандатом, и правилами процедуры, и 
членским составом, необходимыми для выполнения 
ее обязанностей. 

В этом году, хотя консенсуса по программе ра-
боты достигнуто не было, произошли другие обна-
деживающие и значительные сдвиги. Были учреж-
дены четыре вспомогательных органа по пунктам 
1–4 повестки дня, и один вспомогательный орган по 
пунктам 5, 6 и 7. Этим органам было поручено до-
стичь взаимопонимания в тех областях, в отноше-
нии которых мнения в КР совпадают, с учетом всех 
соответствующих взглядов и предложений — про-
шлых, настоящих и будущих — углубить обсужде-
ния технических вопросов и расширить области, в 
которых имеется согласие, в том числе за счет уча-
стия соответствующих экспертов, и рассмотреть 
эффективные меры, включая разработку правовых 
документов для их дальнейшего согласования пу-
тем переговоров. Мы хотели бы еще раз поблагода-
рить координаторов вспомогательных органов за их 
напряженную работу. Принятие четырех докладов 
по вопросам существа (CD/2138, CD/2139, CD/2140 
и CD/2141) стало значительным шагом вперед. Кон-
ференция возобновит свою работу в 2019 году, и мы 
считаем, что в следующем году важнейшая задача 
будет заключаться в сохранении актуальности КР. 

В этом году Турция имела честь быть последним 
Председателем Конференции по разоружению. С уче-
том того значения, которое мы придаем работе КР, мы 
проводили переговоры ответственно и транспарент-
но, стремясь достичь консенсуса как по докладу КР 

(CD/2149), так и по касающейся этого доклада резо-
люции. Вниманию Комитета представлен ежегодный 
проект резолюции по докладу КР (A/C.1/73/L.40), и 
мы рассчитываем на поддержку государств-членов 
при его рассмотрении в предстоящие дни. 

Другим важным компонентом разоруженче-
ского механизма является Комиссия Организации 
Объединенных Наций по разоружению (КООНР). 
Мы поддерживаем усилия по повышению эффек-
тивности работы Комиссии по разоружению и одо-
бряем включение в ее повестку дня вопроса, каса-
ющегося космического пространства. Мы даем вы-
сокую оценку усилиям Председателя КООНР посла 
Бёрд (Австралия), а также председателей рабочих 
групп. Мы надеемся, что вслед за прорывом, до-
стигнутым в 2017 году, обсуждения будут способ-
ствовать достижению консенсуса по соответствую-
щим рекомендациям. 

В заключение я хотел бы еще раз заявить о ре-
шимости Турции и впредь конструктивно содей-
ствовать работе всех компонентов разоруженческо-
го механизма. 

Г-н Санчес Кислич (Мексика) (говорит по-
испански): Мексика безоговорочно поддерживает 
многосторонние форумы, преследующие цель до-
стижения ядерного разоружения, которой Мексика 
уделяет первоочередное внимание с самого момен-
та создания Организации Объединенных Наций. 

Тем не менее вот уже 22 года Конференция 
по разоружению не выполняет свои функции. С 
1996 года она не согласовала ни одного многосто-
роннего соглашения и даже не разработала про-
грамму работы, которой предусматривалось бы 
начало процесса переговоров. Более того, исполь-
зуемые методы работы способствуют бездействию 
этого форума, и все чаще мы сталкиваемся лишь с 
видимостью деятельности, когда создаются рабо-
чие группы и вспомогательные органы, которые 
не имеют отношения к мандату Конференции по 
разоружению. 

По мнению нашей делегации, использование 
ресурсов рабочими группами или вспомогательны-
ми органами, достигающими лишь ограниченных 
результатов, которые не получают дальнейшего 
развития, наводят на мысли об альтернативных ва-
риантах использования финансовых и людских ре-
сурсов, которые вполне можно было бы направить 
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для поддержки и содействия достижению целей в 
области устойчивого развития. Хотя ради консен-
суса Мексика не выступала против создания таких 
механизмов, чтобы наша работа на протяжении 
стольких рабочих сессий не прошла бесследно, она 
не считает целесообразным сохранять неизменным 
единственный имеющийся механизм. Хотя все еще 
есть члены Комитета, которые отказываются от 
проведения официальных дискуссий, необходимо 
по крайней мере вести протоколы этих сессий. 

Что касается Комиссии Организации Объеди-
ненных Наций по разоружению, то, хотя и призна-
ется, что на ее сессии 2017 года она добилась приня-
тия рекомендаций рабочей группы по мерам укре-
пления доверия в области обычных вооружений, в 
сфере ядерного разоружения ситуация аналогична 
положению дел на Конференции по разоружению. 
После более десяти лет обсуждений она также ока-
залась не в состоянии вынести рекомендаций по во-
просам существа. 

Мы отмечаем, что в Первом комитете вносимые 
на рассмотрение проекты резолюций часто повто-
ряются и не содержат существенных изменений, 
которые могли бы позволить добиться прогресса в 
области разоружения. Во многих случаях предпо-
чтение отдается консенсусу, а не содержанию. Пер-
вая посвященная разоружению специальная сессия 
Генеральной Ассамблеи, состоявшаяся в 1978 году, 
является единственным форумом, на котором 
был принят заключительный документ (резолю-
ция S-10/2), содержащий заявление и программу 
действий с изложением целей, принципов и при-
оритетов в сфере разоружения и подчеркивающий 
основную роль и главную ответственность Органи-
зации Объединенных Наций в рассмотрении этих 
вопросов, которые называются в числе приоритет-
ных для Организации. В этой связи Мексика рас-
считывает на прогресс в деле проведения четвер-
той специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению, в надежде на то, что 
это может способствовать выходу из тупика. 

Реальная активизация или реформа всего разо-
руженческого механизма возможны только в случае 
наличия общего понимания и согласия в отношении 
сложившегося в этой сфере положения дел. Мекси-
ка считает, что ситуацию бездействия и застоя в 
этой сфере нельзя воспринимать как нормальную 
или приемлемую. Разоруженческий режим был соз-

дан в определенном историческом и политическом 
контексте, однако этот режим надо адаптировать к 
новым реалиям, что предполагает рассмотрение не-
обходимости дополнительных изменений его ком-
понентов и процессов. 

Мексика внесла различные предложения в от-
ношении Конференции по разоружению, Комиссии 
по разоружению и Первого комитета. Мы будем и 
впредь проявлять инициативу, чтобы наши пред-
ложения принимались во внимание, однако мы 
настоятельно призываем остальные государства-
члены серьезно задуматься о будущих шагах и по-
литических решениях, которые мы должны будем 
принять, чтобы вдохнуть новую жизнь в механиз-
мы разоружения. Наша страна рассматривает разо-
руженческий механизм как инструмент, позволя-
ющий направить усилия международного сообще-
ства в нужное русло. Это русло — международный 
мир и безопасность, одним из компонентов которо-
го является полное и всеобщее разоружение. 

В завершение я хотел бы процитировать за-
ключительный документ первой специальной сес-
сии, посвященной разоружению. Прошло 40 лет с 
момента ее проведения, но это высказывание по-
прежнему актуально как никогда. 

«Поскольку процесс разоружения затрагива-
ет коренные интересы безопасности всех го-
сударств, все они должны активно проявлять 
интерес к мерам по разоружению и ограниче-
нию вооружений и содействовать этим мерам, 
которые призваны играть существенно важную 
роль в поддержании и укреплении междуна-
родной безопасности. Вот почему роль и ответ-
ственность Организации Объединенных Наций 
в области разоружения [...] должны быть укре-
плены» (резолюция S-10/2, п.14). 

Председатель (говорит по-французски): Мы 
заслушали последнего оратора, выступившего по 
блоку вопросов «Разоруженческий механизм», и на 
этом Комитет завершает тематические обсуждения 
на текущей сессии. 

Следующее заседание Комитета состоится зав-
тра днем, ровно в 15 ч 00 мин в этом же зале засе-
даний. Согласно нашей программе работы, завтра 
Комитет должен начать третий и заключительный 
этап своей работы, а именно принятие решений по 
всем проектам резолюций и решений. 
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В этом Комитет будет руководствоваться из-
даваемыми Секретариатом неофициальными доку-
ментами, содержащими списки проектов резолю-
ций и решений, по которым он будет принимать ре-
шения каждый день. Неофициальный документ № 1 
распространен в онлайновом режиме, и ожидается, 
что сегодня вечером в него будут внесены измене-
ния. Мы примем решения по всем проектам резолю-
ций, представленным по каждому из перечислен-
ных в нем тематических блоков. Секретариат будет 

ежедневно пересматривать этот неофициальный 
документ, внося в него те проекты, которые будут 
готовы для принятия по ним решений на каждом 
из оставшихся заседаний. Согласно сложившейся 
практике, в начале нашего завтрашнего дневно-
го заседания я расскажу о процедуре, которой мы 
будем руководствоваться в нашей работе на этапе 
принятия решений. 

Заседание закрывается в 16 ч 50 мин. 
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